
SECTION III - SOLUTION DES CONFLITS

27. L'AFGHANISTAN

Contexte

Après le coup d'État du général Mohammed Daud en 1973, l'Afghanistan a subi des changements rapides, notamment la mise en place d'un régime laïque civil et militaire, l'application d'une stratégie ambitieuse de développement et la multiplication des rapports tant avec l'Est qu'avec l'Ouest. En 1978, le régime Daud a été renversé par la faction *Khalq* du Parti populaire démocratique (PPD) à tendance pro-soviétique. Le nouveau Conseil militaire révolutionnaire a tenté de mettre en oeuvre un programme de redistribution agraire et d'autres réformes. Ces politiques, s'ajoutant au resserrement des liens entre le régime et l'Union soviétique, ont provoqué une insurrection anti-gouvernementale. Du coup, la situation politique, économique et militaire du pays a commencé à se dégrader rapidement.

En septembre 1979, le régime a été mis à bas par les partisans de Hafizullah Amin qui, en décembre, fut remplacé à son tour par Babrak Karmal de l'aile *Parcham* du PPD. L'Union soviétique, qui avait soutenu la campagne anti-insurrectionnelle du gouvernement Amin en fournissant du matériel et des troupes, a orchestré la prise du pouvoir par Karmal qu'elle a appuyé par une intervention directe. Dès 1980, le contingent soviétique en Afghanistan comptait plus de 100 000 hommes.

Au cours de la première année de l'occupation, les Soviétiques ont mené dans le pays des opérations militaires de grande envergure en vue de triompher de la résistance. Mais les guérilleros Moudjahidine se sont réfugiés dans les bastions qu'ils avaient érigés dans les montagnes et ils se sont mis à déclencher des raids qui ont obligé l'Union soviétique à concentrer ses efforts sur la défense des villes et des principales